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反服貿運動的下一步：何不推動罷免案？ 

2014年 3月 23日臉書 

胡德民，Microsoft Senior Product Marketing Manager, DPE, Greater China Region 

 

我當初說，放個 10天不要去動他們，不要去理他們。沒想到才過了 5天，同學

們自己就坐不住了，有從「文鬥」邁向「武鬥」的勢頭。近年來學生運動明顯都

有一個模型，無論是對岸的 89民運，或是台灣歷次的學生運動，都脫離不了這

個模式，說明人性真的是高度的一致。我還記得幾天前好友發訊息給我，言之鑿

鑿的說，大家不是反服貿，是反黑箱程序，要我不可以亂說。但到了今天，誰還

談什麼黑箱程序？黑箱不是問題，服貿也不是問題，真正問題的核心就是「仇

中」、「恐中」兩個概念而已，其他都是扯淡。 

這幾天看來，各方言論顯示根本的原因就是整個台灣都還沒學習接受並理解自已

的國際現實地位，也還學不會如何跟一個超快速崛起的中國好好相處。每個政客

都告訴你，台灣是個強大的國家，把「中國石油」正名為「台灣中油」，台灣就

出運了。媒體也不願意去報導大家不喜歡聽的話，即使真相是如此的殘酷。今天

這裡一個台灣之光，明天那裡一個台灣之光，請問你還記得誰是王建民嗎？媒體

總是說，日本很喜歡台灣，那日本為何不跟台灣建交這就不說了，安倍首相不是

跟中國鬧翻了嗎？為什麼不來台灣訪問？大家都說，我們不該跟中國接觸，但是

不是都忘了 2006年美國壓著台灣必須進一步展開兩岸交流？因為美國要反恐，

美國要拉著中國同一陣線，於是台灣什麼的就顧不上了。全世界也沒有幾個鳥地

方還在用 F-16 A/B這種老貨，而我們還相信那是美國賣給我們的「先進防衛武

器」，現在連美國自己都不願意再繼續為台灣的舊型飛機做技術升級了。然後我

看到，反對服貿的人們，天真爛漫，到處轉發跪求，上書美國白宮，要歐巴馬來

作主？就別說才不久前美國怎麼逼台灣吃下美牛進口這個爛事，現在美國阻止不

了克里米亞併入俄羅斯，甚至歐巴馬眼睜睜看著他老婆，美國第一夫人訪問中國

才第二天，中國國家主席就請了一頓晚宴然後就拖著他的第一夫人飛去歐洲了，

放著歐媽媽歐太太歐小姐在北京。美國第一家庭像個自由行背包客一樣，獨自吃

著烤鴨，接著飛去成都玩熊貓（也許美國人不在乎，但熟悉中國文化的我們都清

楚，主人放著客人在家自己跑出門，這根本談不上尊重）。我心裡覺得，台灣人

真夠沒出息的，自己沒有解決自己問題的能力，總是要想著去哪裡找個乾爹來撐

腰，然後一邊還要吹說台灣人的骨氣？  

我想大多數朋友的感覺，這幾年就是慢活慢活，突然才發現，怎麼就要走到攤牌

的這一刻了？溫水煮青蛙，青蛙總會昏迷的，台灣差不多就是如此。現在才驚醒

過來：「向中國說不！」然後，不願意理性去思考，到底從政治上、主權上、國

際關係上、經濟形勢上，向中國說不的本錢在哪裡？底氣在哪裡？「反正我就是

要說不！」這不叫做公民運動，這叫做撒嬌耍賴。我們既然選擇了民主制度，我

們的政府就必須走走停停，隨時傾聽人民的意見，無論是有理的，還是沒理的，

無論是拆了一間房子，或是不幸犧牲一名下士，我們的政府都必須花費獅子搏兔

之力，只為了逗各位開心。所以我們的政府註定就無法高效運轉。 

https://www.facebook.com/Microsoft?ref=br_rs
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但是我們對面的朋友，卻是處在近代史上全球獨一無二的高速火箭引擎所推動的

上升階段。中國帶領著 13億人口從改革開放後走到今天，不過就十幾年的時間！

我的同事們跟我同年的很多小時候還在放牛，現在已經是年薪 500萬台幣以上的

IT新貴。而我們依然覺得這不關我們的事情。李登輝說，沒關係，不用怕，強

盜政權幾年後就會滅亡。陳水扁說，阿共內部問題很多，自己都顧不了自己。但

已經 2014年了，中國好像還沒看到要亡的樣子。 

我對中國現況很關注，我也很不喜歡中國的體制，包括虛偽拍拍手的兩會，什麼

「協商式民主」，以及層出不窮的強拆死人，黨大於國的順序....但你不得不承認，

中國他自己正在搞一套以前沒人搞過的東西，不是共產主義了，也不是蘇維埃的

方式，就是中國自己的方式。這使得歐美的學者反過來，要研究中國是怎麼樣的

方法能夠在面臨財產分配、社會階級矛盾、能源消耗、都市化進程各方面的挑戰，

還能維持最少 7%增長的 GDP？新興人口大國，顯然中國的表現要優於印度，而

經過烏克蘭一役，軍事復興與民族自信心爆棚的俄羅斯，與中國隱性的「背靠背」

聯盟已然成形，正在挑戰新的全球秩序。中國海軍藉由波斯灣護航、馬航MH370

事件，已經開到阿拉伯海、波斯灣、印度洋，從綠水海軍邁向藍水海軍，而我們

依然覺得，這不關我們的事？ 

中國政府從香港的一國兩制經驗中也在學習，我相信他們已經學到幾項經驗：1. 

只給經濟上的好處，民眾不會感謝你；2. 國家認同不是那麼一件容易的事情；

3. 享受過民主與人權的社會，權力是收不回來的。香港沒得選擇，因為他們的

養父母英國當年不願意（或不夠力）為了香港跟中國開戰。台灣有沒有選擇？至

少目前沒有時間表，我們還有一些些很有限的時間把事情做對，死中求活。但絕

對不包括像現在學生運動所表現出來的慌亂。各種的訴求，我只知道，他們唯一

要的，就是「不要」。時間不在我們手中，而讓我們想清楚該做什麼，朝向大多

數人都同意的方向，這個時間真的已經不多了。 

走到今天這種局面，國民黨要負很大的責任，因為他只對民眾說，兩岸交流好的

那一面，對於可能造成的問題總是遮遮掩掩。而從來就旗幟鮮明反中的民進黨，

更要負絕對的責任！他教育民眾中國的可怕，他製造台灣與中國的矛盾，但他在

那八年執政中，除了正名運動之外，根本沒有找出如何不依賴中國的方法，還讓

兩岸經貿大幅增長。民進黨簽下了WTO，當時看來是不世之功，但走到今天ECFA

的服貿協議，哪一樣不是 2002年加入WTO就知道的事情？當時的執政團隊，

都在今天抗議的人群裡。請問你當時幹什麼去了？2002年的陸委會主委蔡英文，

請問妳從 2008敗選之後，妳痛定思痛，找出了一套如何跟中國大陸好好相處的

方法了嗎？我就更別問，現在反對服貿的綠營立委們，審查的時候你們都到哪裡

去了？ 

我不會去罵國民黨，我也不會去罵馬英九，因為他現在不過就是做他 2000年上

任時說好要做的事情。我們當年選他，不也希望他能打破陳水扁執政八年兩岸關

係急凍的局面？所以國民黨或馬英九並沒有騙你，是你變心了。變心也不是不可

以～但法治社會說要靠著民調就叫總統滾下台是個笑話，但我覺得，現在反服貿

運動的下一步，何不直接推動罷免馬英九總統？把台灣未來要何去何從，直接用

合法的方式，訴諸全民公決？如果大家決定要從兩岸交流的現況往後退，也許會

造成必須要退出WTO，也許會造成台灣經濟的崩潰，那也是台灣所有人民必須

承擔的代價。 
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推車撞壁，此其時也。我期待看到這些檯面上的玩家，無論是官員、政黨、媒體、

民間社團、學生，展現令人耳目一新的擔當，把話徹底說清楚，有這麼困難嗎？ 

NO GUTS，NO GLORY！ 

 


